

FACULTAD DE CIENCIAS POLÍTICAS Y SOCIALES

– FCPyS –

Dra. Carola García Calderón
Directora – desde noviembre de 2020

Este tercer año de gestión se caracteriza por un crecimiento en todas las áreas, principalmente en cuanto a opciones académicas en el Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED) y en la atención de servicios que la Facultad brinda a sus alumnos. A esto se suma nuestro compromiso ético, tanto con la misma institución como con la sociedad. Asimismo, seguimos avanzando en materia de igualdad de género. En conjunto, todo este periodo nos ha llevado a mantener el reconocimiento como entidad académica de la UNAM.

ACCIONES IMPORTANTES A DESTACAR

- En el semestre 2023-2 se impartió por primera vez la opción terminal de Producción audiovisual para la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación en la modalidad educación a distancia.
- La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, a través de la Secretaría de Innovación y Desarrollo y su Incubadora de Proyectos Sociales, participó en la “Semana del Emprendimiento Internacional, Innova UNAM Glocal: Pensar Global, actuar local”, organizada por la Dirección de Emprendimiento Universitario, a través de la Coordinación del Sistema InnovaUNAM.
- Se activó el reingreso a la Maestría en Docencia para la Educación Media Superior en el área de Ciencias Sociales, el cual había estado suspendido durante dos años. Se registraron 48 aspirantes y tras un riguroso proceso de admisión, se seleccionó a once.
- En lo que se refiere al Programa de Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales (PP-CPyS), a partir de la Generación 2023 se puso en marcha el convenio de colaboración para la obtención del Doble Grado con la Universidad de Groningen de los Países Bajos. En el semestre 2023-2 se seleccionaron cinco estudiantes que contarán con un tutor asignado por cada institución y que cursarán estudios en ambas universidades.

PERSONAL ACADÉMICO

Para el año 2023, la planta docente de la Facultad contó con dos profesores eméritos, 172 nombramientos de profesores de carrera, 1423 profesores de asignatura, 69 técnicos académicos, así como 373 ayudantes de profesor remunerados. En total contamos con 2039 nombramientos académicos.

Académicos en el Sistema Nacional de Investigadores. En 2023, 121 profesores de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT). Este sistema contribuye a la formación y consolidación de investigadores del más alto nivel. Cabe destacar que 18 miembros de la Facultad se ubican en el Nivel III.

Apoyos y estímulos. En cuanto a los apoyos que impulsan y recompensan la carrera académica de alto desempeño, cabe mencionar que el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) fue otorgado a 201 académicos; el Programa de Estímulos por Equivalencia (PEE) a 25; el Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (PEPASIG) a 800; el Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico (PASPA) a 4 académicos y el Programa de Estímulos de Iniciación de la Carrera Académica para Personal de Tiempo Completo (PEI) se le asignó a 1.

Cursos de actualización y formación. En coordinación con la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA) de la UNAM, se impartieron 21 cursos, equivalentes a 445 horas clase, en los cuales participaron 554 profesores de la Facultad.

LICENCIATURA

En 2023 la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales registró una matrícula de 12 467 alumnos de nivel licenciatura, de los cuales 6854 corresponden al Sistema Escolarizado, 2177 al Sistema de Educación a Distancia y 3436 al Sistema Universidad Abierta.

Planes de estudio. Se emprendió la revisión de los planes y programas de estudio. La convocatoria fue realizada por el H. Consejo Técnico el 24 de abril de 2023. Asimismo, la Facultad solicitó a la Dirección de Evaluación Educativa de la UNAM, la realización conjunta de un estudio con egresadas(os) de todas las licenciaturas de la Facultad, así como con empleadores, con la finalidad de conocer las necesidades actuales del mercado laboral.

Acreditación de programas de estudio. Exceptuando el programa de la carrera de Antropología, todos los programas de licenciatura, en todas sus modalidades, se encuentran acreditados.

Titulación. El total de titulados de licenciatura durante 2023 fue de 1193, de los cuales 1108 alumnos pertenecen al sistema escolarizado y 85 del SUAyED. Los resultados obtenidos son los siguientes: los titulados en las nuevas modalidades de titulación son el 76.36%, en tanto el 23.64% se titularon por tesis o tesina. En cuanto a la titulación por carrera:

- Sistema Escolarizado: Administración Pública, 133 titulados; Ciencia Política, 117; Ciencias de la Comunicación, 512; Relaciones Internacionales, 264; Sociología, 60; y Antropología, 22.
- Universidad Abierta: Ciencia Política y Administración Pública, 15 titulados; Ciencias de la Comunicación, 27; Relaciones Internacionales, 13; y Sociología, 3.
- Educación a Distancia: Ciencia Política y Administración Pública, 8 titulados; Ciencias de la Comunicación, 14; Relaciones Internacionales, 3; y Sociología, 2.

Grupos programados en cursos ordinarios e intersemestrales. Durante 2023 se programaron un total de 4675 grupos. En el Sistema Escolarizado se abrieron 2437, en el Sistema de Universidad Abierta 1116 y en el de Educación a Distancia 1122.

La División de Estudios Profesionales (DEPRO) y los Centros de Estudios de las distintas carreras programaron 73 cursos intersemestrales con valor curricular, orientados a las asignaturas que tienen un mayor índice de reprobación. Se benefició con ello a 1675 estudiantes. Los alumnos que cursan en el Sistema Escolarizado también pueden cursar alguna de sus asignaturas dentro del Programa de Regularización y Fortalecimiento Escolar (PRFE) ofrecidas por el SUAyED, que en el semestre 2023-2 tuvo 206 alumnos y 148 en el 2024-1. El SUAyED apoyó a 298 alumnos en el semestre 2023-2 y a 239 alumnos en el semestre 2024-1.

Idiomas. En 2023 se inscribieron un total de 2490 alumnos en los 98 grupos programados por la Facultad. En el semestre 2023-2 se inscribieron 1314 alumnos en los 49 grupos programados, mientras que, en lo referente al semestre 2024-1, 1176 alumnos se inscribieron en los 49 grupos programados. En la mediateca se impartieron 12 talleres en los formatos en línea, presencial e híbrido. Se continuó con la creación de formularios, cursos en Edmodo, Moodle, carteles, videos e infografías. Durante el periodo a reportar se continuó con la aplicación de exámenes diagnóstico y exámenes de certificación TOEFL y IELTS.

Prácticas de campo y estadias prácticas. En el semestre 2023-2 se llevaron a cabo 24 prácticas escolares en las que participaron 379 alumnas(os) y, para el semestre 2024-1, se realizaron 22 prácticas con la participación de 364 alumnas(os). Todas contaron con seguro médico y apoyo institucional para el transporte de profesores y alumnas(os). Adicionalmente, la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública (opción

Administración Pública) realizó la programación de Estadías prácticas. En el 2023, 145 alumnas(os) participaron en 24 estadías. Algunas de las instituciones a las que asistieron fueron: Auditoría Superior de la Federación, Comisión Nacional del Agua, Senado de la República, Instituto Electoral de la Ciudad de México, entre otras.

Apoyos a la formación de los estudiantes. Las cifras del año sobre estos programas son las siguientes: se entregaron 2652 becas del Programa Manutención UNAM, 349 del Programa para Disminuir el Rezago Académico, 1399 del Programa de Fortalecimiento a Estudios de Licenciatura (PFEL), 164 becas de apoyo a grupos vulnerables provenientes de zonas marginadas del país y 525 becas del Programa de Apoyo Nutricional. También se entregaron: 1 beca del Programa FEMSA, 1 Apoyo a Madres Mexicanas Jefas de Familia para fortalecer su Desarrollo Profesional, 48 becas para Integrantes de Equipos Representativos, 68 becas de Conectividad UNAM 2023 (módems), 237 de becas Tu Tableta con Conectividad, 1 beca Lomnitz-Castaños. Por su parte, el Programa de Vinculación con Egresados de la UNAM entregó las siguientes becas en 2023: 117 de titulación por alto rendimiento, 27 de titulación para egresados extemporáneos, 18 de titulación por especialidad.

En lo que respecta al SUAyED, se entregaron los siguientes apoyos: 2118 Becas de Manutención, 7 Becas para Alumnos Deportistas de Equipos Representativos, 145 para Disminuir el Bajo Rendimiento Académico y 148 para el Apoyo a Grupos Vulnerables Provenientes de Zonas Marginadas del País.

POSGRADO

En 2023 el Programa de Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales (PPCPyS) tuvo una oferta académica de 13 programas de estudios y una matrícula total para el semestre 2024-1 de: 63 alumnos de especialización, 227 maestría y 238 de doctorado. En total se graduaron 137 alumnos y se llevaron a cabo 82 exámenes de maestría y 55 de doctorado. En el semestre 2023-2 se otorgaron 380 Becas CONAHCYT a alumnos del posgrado y en el semestre 2024-1 se otorgaron 127. También, se dieron 35 Becas para Estudios de Posgrado en la UNAM durante todo el año. En el PPCPyS se impartieron 299 cursos de maestría y 63 seminarios doctorales.

El Programa cuenta con un total de 425 tutores, los cuales se distribuyen de la siguiente forma: 336 pertenecen a las entidades participantes del Programa de Posgrado, lo que equivale al 79.06% del total. Son parte de las sedes académicas del Programa (ENES Mérida y CEPHCIS) 27 tutores, lo que es igual al 6.35%. Tienen adscripción en otras entidades de la UNAM 44, lo que representa el 10.35% del total. Están adscritos a instituciones nacionales de educación superior distintas a la UNAM 17, lo que equivale al

4.0%. Asimismo, hay también un integrante de una institución de educación superior de carácter internacional (Universidad de Salerno), que representa el 0.24%.

Se logró reactivar la movilidad a través de 94 estudiantes quienes realizan estudios en el extranjero y, 23 alumnas(os) del extranjero realizan estudios en el PPCPyS. En lo referente a estudios en instituciones de educación superior nacional, 19 estudiantes del Programa optaron por este tipo de universidades. A su vez contamos con 27 alumnos de otras instituciones de nivel nacional.

Los Lineamientos Generales para la Igualdad de Género en la UNAM establecen la obligación de las autoridades universitarias de concretar la igualdad de género a través de acciones de prevención, detección, combate y erradicación de la violencia de género dentro y fuera de las instalaciones universitarias. En atención a esto se solicitó a la Unidad de Género de la FCPyS realizar la charla de sensibilización “Buenas prácticas docentes para la igualdad de género en la FCPyS: Herramientas para prevenir y actuar en caso de violencia de género en el aula”. Actividad que estuvo dirigida al funcionariado y profesorado del Programa Único de Especializaciones en Ciencias Políticas y Sociales (PUECPyS), el 7 de diciembre de 2023.

Programa Único de Especializaciones en Ciencias Políticas y Sociales. De enero a diciembre de 2023 se graduaron 13 alumnos en las siguientes especialidades: 3 en Seguridad Pública; 2 en Análisis Político; 3 en Comunicación y Campañas Políticas; y 5 en Negociación y Gestión de Conflictos Políticos. Sus exámenes se llevaron a cabo vía remota a través de las aulas virtuales de la UNAM.

EDUCACIÓN CONTINUA

En 2023 se llevaron a cabo 509 actividades de educación continua, las cuales se distribuyeron de la siguiente forma: 20 diplomados, 16 cursos de actualización y capacitación, 48 talleres, 1 conferencia y 1 monitoreo de medios. Las actividades realizadas se impartieron en diferentes modalidades: 50 presenciales, 36 híbridas, 143 en línea, 1 semi presencial, 18 a distancia y 261 transmisiones en vivo.

El total de horas impartidas fue de 10 280 con una asistencia de 22 837 alumnas(os), 1667 profesores y un total de 42 745 visualizaciones.

Algunos de los diplomados que impartió la Facultad a través de la División de Educación Continua y Vinculación fueron: Arte y poder. El uso político de los símbolos; Relaciones de género; Derecho Económico y Comercio Exterior. México ante los nuevos retos del T-MEC; Oratoria Política y debate parlamentario; Semiótica de la comunicación y la cultura 3ª generación, entre otros.

COOPERACIÓN, COLABORACIÓN E INTERCAMBIO ACADÉMICO

Movilidad nacional. La Facultad registró a 27 estudiantes provenientes de distintas instituciones de educación superior (IES) nacionales, 14 en el semestre 2023-2 y 13 en el 2024-1. Las universidades de origen fueron: Universidad de Sonora, Universidad Autónoma Chapingo, Universidad Autónoma de Campeche, Universidad Autónoma de Guerrero, entre otras. Mientras tanto, ocho alumnas(os) de nuestra Facultad realizaron estancias de un semestre en diversas IES nacionales. Entre las universidades en donde realizaron sus estudios estuvieron: Universidad Autónoma de Guadalajara, Universidad Panamericana, Universidad Anáhuac México, El Colegio de México, entre otras.

Movilidad internacional. Respecto a la movilidad internacional, se incorporó a 73 estudiantes en el semestre 2023-2 en nuestra Facultad. Mientras tanto, en el semestre 2024-1, fueron 51. Provinieron, entre otras, de las universidades de Michigan, de Barcelona, Libre de Berlín, de Edimburgo, de California, del Rosario y Autónoma de Madrid. Los alumnos de nuestra Facultad que realizaron estudios en instituciones de educación superior internacional sumaron 10 en el semestre 2023-2 y 21 en el 2024-1. Las universidades a las que asistieron fueron, entre otras: Nacional de Colombia, Gustave Eiffel, de Burdeos, China de Hong Kong y Autónoma de Madrid.

Los alumnos de la Facultad en el extranjero fueron: 1 en 2023 en la Summer School on Brazilian Studies, Universidad Federal de Minas Gerais (UFMG), 1 en la International University for Intercultural Leadership Program 2023, 1 en The Fund American Studies (TFAS) Chile, 1 en KANDA University of International Studies (KUIS), 13 en el PITAAE 2023, 3 en el PAECI 2023 y 4 por Iniciación a la Investigación 2023.

VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

Servicio social, prácticas profesionales y bolsa de trabajo. En 2023 se expidieron 1850 cartas de liberación a estudiantes inscritos en el Servicio Social Universitario. La Facultad puso a disposición de alumnos y egresados 1399 programas para realizar el servicio social y se contó con 1484 alumnos registrados.

Por otra parte, se tramitó la solicitud de 174 alumnos para participar en el Programa de Prácticas Profesionales, de los cuales 168 fueron aceptados en diversas instituciones, entre ellas: Cámara de Diputados, Instituto Nacional de Migración, Holmes, Cámara de Senadores, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Clínica del Viajero, Export Prime Experience, Secretaría de Relaciones Exteriores.

En la Bolsa de Trabajo de la Facultad se publicaron 204 ofertas de trabajo de distintas instituciones para la comunidad de estudiantes y egresados. En total se registraron 326 aspirantes para las ofertas y 8 fueron contratados.

Convenios de colaboración. La Facultad formalizó 10 instrumentos consensuales, entre convenios, órdenes de servicio y otros. Algunas de las instituciones con las que se firmaron dichos convenios fueron: Instituto Nacional Electoral, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comisión Estatal de Evaluación del Desarrollo Social Morelos, Guardia Nacional, Cámara de Diputados, Senado de la República, Primate elegido, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente.

Mecanismos de cooperación. Se destaca nuestra participación en el Senado de la República respecto a publicidad engañosa en alimentos y bebidas, así como en el Consejo Consultivo de Publicidad de Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS). El Seminario Permanente de Estudios del Trabajo, en conjunto con el Centro de Estudios de Opinión Pública, asesoran al Centro Americano para la Solidaridad Sindical Internacional.

INVESTIGACIÓN

Como parte del compromiso que tenemos con la calidad, transparencia y los derechos intelectuales, el H. Consejo Técnico trabajó en la conformación del Comité de Ética en Investigación y Docencia.

Proyectos de investigación. La Facultad contó con 50 proyectos de investigación con financiamiento institucional, de éstos, 33 tuvieron recursos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) y 17 del Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME).

Un total de 259 alumnos participaron en los proyectos de investigación: 221 de licenciatura, 25 de maestría y 13 de doctorado. Del total, 181 contaron con beca en el marco de distintos esquemas de financiamiento interno y externo. En lo que se refiere a la fuente de financiamiento cabe mencionar que 110 fueron de PAPIIT y 71 de PAPIME.

Productos de investigación. Los resultados de estos proyectos de investigación se concretaron en 52 productos digitales, desglosados de la siguiente forma: 9 libros, 1 capítulo de libro, 1 artículo, 4 bases de datos, 9 cuadernos, 1 producto multimedia, 1 página web, 2 reseñas y 24 productos más.

En lo que se refiere a los productos impresos, éstos fueron 72, con la siguiente distribución: 35 libros, 6 capítulos en libros, 14 artículos en revistas y 17 de otros productos.

Un total de 292 académicos participaron en proyectos PAPIIT y PAPIME. Asimismo, en el marco de estos proyectos se realizaron 124 actividades.

Publicaciones. Se registraron 93 publicaciones realizadas por la Facultad, de las cuales 53 fueron libros; 16 números de revistas institucionales impresas; 19 números de revistas electrónicas; y 5 cuadernos. Adicionalmente se registraron 518 capítulos en libros y 185 artículos en revistas.

Los números de revistas impresas durante el año fueron: *Acta Sociológica* 90, 91 y 92; *Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM* 145 y 146; *Estudios Latinoamericanos* 51; *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* 247, 248 y 249; *Estudios Políticos* 58; y la *Revista Mexicana de Opinión Pública* 34 y 35. Estas últimas tres se encuentran en el índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica de CONAHCYT.

En cuanto a las revistas electrónicas, *Encrucijada* publicó los números 43, 44 y 45; *Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM* 145 y 146; *Acta Sociológica* 90, 91 y 92; *Revista de Opinión Pública* 34 y 35; *Estudios Políticos* 58, 59 y 60; *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* 247, 248 y 249; *Estudios Latinoamericanos* 51. El Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM publicó los números 36, 37 y 38 de su revista *CariCen*. Cabe señalar que todos los libros editados por la FCPyS son dictaminados bajo el sistema “doble ciego”.

INFRAESTRUCTURA

Se hizo una fuerte inversión en seguridad. Se realizaron trabajos de mejoramiento de puertas y chapas, accesos controlados, así como servicios a equipos, muchos de los cuales se encontraban faltos de mantenimientos periódicos.

Se mejoró la infraestructura de los edificios y, se brindó mayor seguridad en los sanitarios con botones de emergencia. Con la instalación de 100 nuevas luminarias led, se mejoró la iluminación interna y externa en las instalaciones de la Facultad. Finalmente, se ofreció una mayor seguridad a través del mantenimiento a los sistemas de alerta-miento sísmico, contra incendios y de seguridad a toda la comunidad.

Materiales de apoyo académico y recursos tecnológicos. En 2023 la Biblioteca Isidro Fabela contó con 156 643 volúmenes en su acervo. Se adquirieron 249 títulos nuevos, ascendiendo a un total de 47 881 títulos; además, se adquirieron 991 volúmenes nuevos.

La Hemeroteca Henrique González Casanova registró 440 consultas a revistas y 220 consultas a periódicos. El número de suscripciones a publicaciones periódicas vigentes es de 70, el número de volúmenes de revistas es de 104 350 y el acervo total de títulos de revistas es 1065.

De acuerdo con el último censo se cuenta con 892 PC, 369 laptops, 39 servidores, 199 PC marca Mac, 23 laptops marca Mac, 184 impresoras, 19 dispositivos móviles, 2477 nodos, 87 multifuncionales y 45 escáneres.

El Centro de Investigación e Información Digital (CIID) ofrece a los usuarios un acervo de consulta de recursos electrónicos disponibles con alrededor de 11 581 517, con un total 267 408 en Ciencias Sociales.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

Actividades académicas. Se llevaron a cabo 1323 actividades, de las cuales 1166 fueron actividades académicas y 157 de difusión. Con lo cual la comunidad de la Facultad reforzó su formación y reflexión acerca de diversos aspectos de la realidad social y política. Estas actividades se llevaron a cabo de manera presencial y en línea. En total se contabilizaron: 52 coloquios, 382 conferencias, 5 congresos, 4 conversatorios, 92 cursos, 1 desfile, 41 encuentros, 23 foros, 9 homenajes, 44 mesas de análisis, 130 seminarios, 37 talleres, 306 presentación de publicaciones, 55 otras, 3 conciertos, 9 exposiciones, 9 ferias, 2 festivales, 8 filmes y/o videos, 5 performance, 54 pláticas, 16 proyecciones y 3 obras de teatro.

Actividades culturales. Dentro de los eventos culturales destacan nuestra participación en la megaofrenda de la Facultad de Artes y Diseño; el Día del Orgullo Geek; el treceavo Certamen de Crítica Cinematográfica Alfonso Reyes “Fósforo”; el Festival de Talleres Extracurriculares con la participación de 24 cursos; y la Primera Feria del Libro de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Asimismo, se ofrecieron 70 talleres extracurriculares.

El programa de radio de la Facultad, *Tiempo de análisis*, que se transmite por Radio UNAM, realizó 51 emisiones. Éste destaca por ser el que cuenta con más radioescuchas de 18 a 24 años en Amplitud Modulada (AM).

Cada año la Facultad coorganiza el Certamen de Crítica Cinematográfica “Fósforo”, que justo en 2023 tuvo su 13ª edición. Se tuvo como ganadora en la categoría de posgrado a María Fernanda Tiburcio Tapia y recibió la mención honorífica Hugo Armando Arciniegas Díaz, ambos de nuestro posgrado.

Actividades deportivas. La Facultad participó en los Juegos Universitarios 2023, y ocupó el lugar número 11 en el medallero general de entre 27 escuelas y facultades de la UNAM. Conseguimos un total de 18 medallas de oro, 11 de plata y 18 de bronce, sumando 47 preseas. Además, la FCPyS participó en la primera parte de los Juegos

Universitarios 2024, en la cual se registraron 346 alumnos. Al momento se cuenta con un total de 46 medallas y faltan aún 8 competencias por disputarse.

ATENCIÓN A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Unidad Multidisciplinaria de Atención Integral en Salud para la Comunidad (UMAISC). A un año de su creación, se atendió un total de 720 personas, duplicando el número de beneficiados. Asimismo, se apoyó la creación de campañas informativas relativas a temáticas de salud sobre los distintos métodos anticonceptivos, así como el uso y abuso de sustancias. Éstas se difunden en su página web y en redes sociodigitales institucionales.

Perspectiva de género. En 2023-1 se hizo obligatoria en el plan de estudios de todas las carreras la asignatura "Violencias contra las mujeres. Genealogía, actualidad y resistencias". Por cada semestre se abrieron 6 grupos en escolarizado, uno más que el año pasado; 2 en SUA y 1 a distancia, con un total de 18 grupos durante los dos semestres, que impactaron a 840 estudiantes, casi 300 más que el año anterior. Aunado a esto, contamos con 12 materias relacionadas con temáticas de género en las distintas licenciaturas. Asimismo, se trabajó para consolidar la Comisión Interna para la Igualdad de Género (CInIG) en la Facultad.

Facultad sustentable. La Facultad, en conjunto con la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad (CoUS) diseñó, instaló y puso en marcha un humedal artificial para obtener agua para riego de áreas verdes. Se obtuvo el Distintivo Ambiental UNAM, Nivel Básico de la dirección General de Atención a la Comunidad.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante el año 2023, la FCPyS destacó en múltiples ocasiones, recibiendo reconocimientos, tanto a nivel nacional, como internacional por su notable contribución en diversas áreas académicas de las ciencias sociales y la docencia.

Profesores. Las académicas(os) de la Facultad recibieron diversos galardones y reconocimientos: Golda Waldman Mitnick, recibió el Premio Universidad Nacional 2023 en el área de Docencia en Ciencias Sociales, que otorga la UNAM. El Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz fue entregado a la académica Lucía Chávez Rivadeneyra. Gabriel Campuzano Paniagua fue galardonado en la modalidad abierta con el Premio Pablo González Casanova de la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED), que se entregó por primera vez a los profesores del SUAyED y, Rosa Isabel Gaytán Guzmán lo obtuvo en la modalidad de Educación

a Distancia. Gabriela García Salido obtuvo el Premio de Investigación para Científicos Jóvenes 2023 de la Academia Mexicana de Ciencias en la categoría de Humanidades. Christopher Rogel Blanquet ganó el primer lugar en el concurso de fotoperiodismo internacional World Press Photo 2023 en el rubro de proyectos de largo plazo en Norte y Centro América. Javier Oliva Posadas fue nombrado Coordinador del Seminario Universitario de Estudios sobre Democracia, Defensa, Dimensiones de la Seguridad e Inteligencia, de la UNAM. La profesora Grecia Pérez Calderón se hizo acreedora de la Beca Chevening para estudiar la Maestría en Innovación Social y Emprendimiento en la London School of Economics and Political Science (LSE) que otorga el Gobierno británico.

Alumnos. Entre los premios y distinciones que nuestros estudiantes de licenciatura y posgrado recibieron a lo largo del año por parte de diversas instituciones, destacan: el Premio al Servicio Social Dr. Gustavo Baz Prada 2023 que fue para Brenda Lizeth González Arias, de la carrera de Antropología; Mario Alberto Torres Galván, de Ciencias de la Comunicación; Erick Mauricio Torres Vargas, de Relaciones Internacionales; Karen Viridiana Ehlers Mavarac, de Sociología. Los alumnos de Administración Pública, Luis Fernando Flores Diosdado y Dulce Karime Honofre Bastian, fueron galardonados en el XIV Concurso de Ensayo sobre Administración Pública Pedro G. Zorrilla Martínez.

En lo que respecta a alumnas(os) de posgrado, Mariana Ramos Ríos obtuvo el premio de Junior Scholar Award for Excellence in Research, otorgado por International Sociological Association. A Daniel Luis Velázquez Bañales le fue entregado el premio a la mejor Tesis de Maestría, otorgado por el Consejo Nacional para la Educación y la Investigación en Ciencias de la Comunicación. A Alan García Huitron se le asignó como Coordinador Internacional de Criminología, una distinción otorgada por la Barra Internacional de Abogados y Profesionales Asociados. Finalmente, a María Eugenia García Fernández se le dio la Medalla Gabino Barreda al Mérito Universitario, otorgada por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Programas. En el Ranking Mexicano de Mejores Universidades 2023, la licenciatura en Ciencias de la Comunicación de la Facultad nuevamente obtuvo el primer lugar y la de Relaciones internacionales, el cuarto.

